

## 第二十八回国会

## 農林水産委員会議録 第十五号

昭和三十三年三月十四日(金曜日)

午前十時五十分開議

出席委員

委員長

中村 實太君

理事吉川 久衛君

理事助川 文男君

木村 小枝

田口 長治郎君

久保田 賴三君

赤路 友藏君

石田 寄全君

久保田 豊君

中村 英男君

石山 稔作君

河野 賴三君

伊瀬幸太郎君

村松 久義君

丹羽 兵助君

石井 錠次郎君

細田 繩吉君

伍良君

渡部 河野君

恒雄君

博君

農林水産委員会議録

農林漁業団体職員共済組合法案を審査を進めます。本案はさきにその趣旨説明を聽取いたしましたのであります。この際さらに補足説明を求めることがあります。渡部農林

○渡部(伍)政府委員 ただいま議題となつました農林漁業団体職員共済組合法案につきまして、少しく詳しく述べて明申し上げます。

この法律は、農林漁業団体職員の年金制度を定めるものであります。結論的に申し上げますと、現在の国民厚生年金が昭和十九年以来施行されておりますけれども、この年金制度では、まず第一点は、五人以下の組合の組合員は厚生年金の適用を受けることができない。それから第二点は、お配りいたしました資料の七ページを見ていただくとわかりますが、市町村職員共済組合なり私立学校教職員共済組合なりの仕事の内容も似た仕事をしておる人が厚生年金では受けける年金その他の給付が非常に低い。従って市町村職員なり私立学校職員と同等の給付を受けなければ、農業団体の職員が安んじて職場に安定することができない。こういふことから、その二点を直すために本法律案を出しておるのであります。

委員河野金昇君及び中山榮一君辞任につき、その補欠として永山忠則君及び松野頼三君が議長の指名で委員に選任された。

同日 本日の会議に付した案件

農林水産委員会議録第十五号

農林水産委員会議録第十五号

農林水産委員会議録第十五号

農林水産委員会議録第十五号

農林水産委員会議録第十五号

閣提出第二二九号)

法律の内容を申し上げますと、まず

第一に、第一条によりまして農業協同組合法、森林法、水産協同組合法、農業災害補償法、漁船損害補償法、土地改良法、農業委員会等に関する法律、

組合員、役員として理事長一人、理事若干人、監事一人を置くことにしております。役員は任期を三年といたしまして、組合会で組合会員、それとの法律に基いて設立しま

開拓融資保証法、中小漁業融資保証法、こういう特別の法人で設立されております農林漁業団体の常勤の役職員、それとの法律に基いて設立しま

農林漁業団体職員共済組合の職員を含むものであります。右に掲げる

農林漁業団体と申しましても、右に掲げる

農林漁業団体職員共済組合の職員だけを含む、こうすることにしておるの

であります。

第二に、共済組合は第二条、第三条

で法人として東京都に主たる事務所を置きまして、必要な地に從たる事務所を置いております。ただいま

組合に使用される者(役員を含む)に第一條に掲げる団体の常勤の役職員

現金に関する事項、財務に関する事

事項等をきめることにしております。

組合員は先ほど申し上げましたよう

現金に関する事項等をきめることにしております。

は、掛金を、団体の職員をやめてから、団体負担分も含めて本人がかかるならば、二十年継続してから後に普通の人と同じような給付を受けるという制度を設けておるのであります。これはこの制度で初めての例であります。

次に第十九条に、この法律に基いて行う給付の種類を書いてあります。こ

れは退職給付、障害給付、遺族給付の

三つであります。市町村共済組合等で

は、この三つの給付のほかに短期給付

すなわち医療給付その他の健康保険の

分をやっていますが、この共済組合

では短期給付は一切健康保険の方に回

すことにしておられます。給付の

内容は、退職年金におきましては、二

十年勤続しておる者は、退職いたしま

して五十五才に達したときからその人

が死ぬまで支給するのであります。給付の

は、それでは漫年掛けをかけておるの

ことによって退職したときにおいて、その

疾病にかかり、もししくは負傷したこと

によって退職したときにおいて、その

疾病の結果として一定の程度の疾病の

状態にあるときに、その者が死亡に至るまで支給するのであります。年の年額は廢疾の程度によりまして、平均標準給与の月額の五ヵ月分または四ヵ月分に相当する金額にしております。障害一時金は組合員であつた期間が六ヵ月以上である者で、組合員であつた間に疾病にかかり、もしくは負傷したことによって退職したときにおいて、その傷病の結果として、障害年金について定められた程度よりは軽い程度の、一定の疾病的状態にある者に対し支給するのであります。その額は平均標準給与の月額の十ヵ月分を一時金として給付することにしております。

遺族年金は組合員であつた期間が二十年以上である組合員が死亡したときにその者の遺族に支給するものであります。その年額はほぼ退職年金の年額の二分の一にいたしております。遺族年金ではやはり勤続二十年以上でないと給付しないことにしておるのを、十年未満にしましたのはこの制度で新しく採用いたしたのであります。それから第五十一条に規定しておりますが、年金者遺族一時金というものを支給することにております。これは退職年金を受けておる者が死亡した場合において、遺族年金の支給を受けるべき遺族の範囲に含まれない遺族に支給するものであります。その額は、すでに支給を受けた年金の総額が退職年金の額の六年分に満たないときはその差額といたしております。以上が組合員なり給付の内容でありますが、給付の

程度は学生年金に比べますと約倍程度の内容になります。従いまして掛金も厚生年金に比べますと約倍の千分の七八十程度になつております。その掛金を組合員と組合員の雇する団体が折半して、半分ずつかけることにいたしております。この掛金はこの年金制度の根幹になりますので、滞納ということが制度の維持に非常に影響がありますから、万一滞納がある場合には滞納分を税と同じような処置を取り立てるということの規定を置いております。

さらに国が一定の補助をいたします補助の規定は第六十二条でありますて、給付額のほか一五%に相当する額を毎年国から補助します。また組合の事務の費用の一部を補助することにいたしております。

次に第六十三条であります。「給付に関する決定又は掛金その他組合員若しくは任意継続組合員が組合に対して支払うべき金額の徵収に対する異議を審査するため、組合に審査会を置く。」ことにいたしております。審査会は委員九人で組織します。組合員を代表する者、それから団体すなわち使用者側を代表する者及び公益を代表する者それぞれ三人ずつで、理事長が農林大臣の承認を受けて委嘱することにいたしております。

次に第六十八条以下で会計の事項を規定しておりまして、国の会計年度と同じ年度の区分にいたします。さらには積立金が相当大きくなりますから、余裕金の運用をいたしましては、安全確実の運用をする規定を七十条に置いております。

附則におきましては、組合の設立事務に関する規定を置いておりまして、

この組合はこの法律の公布の日から三十日以内に組合員及び団体の代表者で設立委員を指名いたしまして、農林大臣の認可を受けて組合を設立していく。ということが第一点であります。それから附則の第四条以下では厚生年金保険者であった者が、今後全部この組合の組合員になりますから、その場合には厚生年金に入っておった期間をこの制度の組合の組合員の期間と通算するということにしておりますが、第五条におきまして先ほど申し上げましたように、厚生年金の給付とこの組合の給付とは非常な差がありますから、厚生年金の期間をそのまま一〇〇%通算することは今後入ってくる人と均衡を失しますから、その組合員であつた期間の大体八掛を期間として計算するという考え方によつております。ここでの書き方は期間の計算でなくして、五条で給付を八掛にするという書き方にしておりますが、その裏返しの意味は期間を八掛に計算するのと同じ考え方になつておるのであります。さらに現在厚生年金の基金に相当金額が積み立てられますので、第六条におきまして、厚生保険の特別会計から組合の積立金を移してもらうという規定を置いていふのであります。その額はただいま計算中であります。大体三十億から四十億の間にござる金額になるという見込みであります。

以上が法律の内容でありまして、結論的に申し上げますと、給付の内容は大体市町村共済組合の組合員の給付と大体似たことになりますが、先ほど申しましたように、遺族年金を十年たつたときに出せる、あるいは公務障害の場合に、労働基準法で六ヵ年は災害給

付をもらえますが、厚生年金ではその  
もらつたあとに継続する規定になつて  
おりませんが、本制度では労働基準法  
でいすれも給付の期間が過ぎてからこ  
の組合で就病障害年金給付を受けれる  
こういうふうに扱つております。これ  
によりまして、農業団体の職員も退職  
後の身分の安定をはかることができま  
す。もう一つ組合員としては、組合の  
経営を合理化して給与水準を上げると  
いう問題が残つております。これも順  
次組合の整備によって確保することに  
いたしまして、農林水産業の中心団体と  
しての職員を全うしていただきたい、  
こういうふうに考えます。ついでに  
ちょっと資料について御説明申し上げ  
ます。

なっております。  
次は二ページで、農林漁業専門職員共済組合の所要財源率であります。積立金を五分五厘で運用いたしますとすれば、どれだけの掛け金を徴収する必要があるかという計算でありますと、一番下の欄に掛け金率が七八と書いてあります。ですが、それは掛け金千分の七八ということでありますて、これを組合と組合員が折半して負担するということになります。  
次には脱退残存表を出しております。それをもとにしまして、どれだけの給付をしなければいかぬという前の表の給付の負担割合を計算する基礎になつております。  
それから第五ページの收支予想表、第一年度から第十年度までの予想表を書いております。第十年目には積立金が百九十四億になつてある。一番下の欄の一一番右の数字を見ていただくとこういうことになるのであります。それは一番左の欄の給与年額をもととしまして、それに對して掛け金をとりまして、国庫補助をもらいまして、そして先ほどお述べたしまして割り出したものであります。国庫補助はちょうど中ほどの欄にあります。第一年度で一億一千五百萬円程度になりますが、十年後には二億五千万円の国庫補助をもらわなければならぬということになります。  
それから第六ページは厚生年金との比較であります。これは一番初めに給付の種類を書いてあります。退職年金、金、退職一時金、障害年金、障害一時族一時金、こういうもので、農協に三十七年間勤務いたしまして五十五才で

退職した場合にどういうことになるか、それから二十年間勤続いたしまして三十八才で退職して五十五になつてから年金をもらうのであります。それが年金をもらう場合には、その退職時の給与を二万四千円と仮定しますと、まず五十五才の年金を受ける年まで勤続したという場合には、法律に基くものと厚生年金とで比べますと、まず五十五才の年金を本制度でもらえます。厚生年金の場合でありますと給付の開始が六十才であります。しかもその場合は五万四千円しかもらえない。これは非常に在職期間が長いからこの場合には約三倍の給付をもらうことになりますが、その下の欄の二十年間勤務して三十八才で退職して五十五才からもらうということになりますと、三十八才の退職時の給与を一万六千円と仮定しますと、その人が五十五才になつて年金額五万九千円をもらいます。これを現在の厚生年金でいいますと六十才からもらうのであります、三万六千円しかもらえないとい、約倍の給付をこの制度によつてもうらえるということになります。退職一時金では、十年間勤めまして二十八才でやめた、そのときの俸給が一万円と仮定しますと、直ちに五万八千円もらえます。厚生年金では五十五才までくれないわけでありまして、しかもそのときに一万八千円しかもらえないといふことになります。それから障害年金は、十年間勤めまして二十八才で障害年金を受ける場合は、俸給一万円としますと一般的の場合は四方四千円、二級の軽微の障害の場合は三万五千円、これは厚生年金と似たり寄つたりであります。それから障害一時金は八万八千

円、厚生年金は四万円、退職一時金と一緒にもらうということになりますから、十四万六千六百六十七円ということがあります。遺族年金は上の欄に書いてあります退職年金受給者が死亡した場合に、三十六年勤続しておれば毎年七万五千円もらう、二十年勤続の場合は二万九千円もらうということになります。それから遺族一時金は、農協に九年六ヶ月勤務して死んでした場合は、そのときの俸給九千円と仮定しますと、五万三千二百円もらう、厚生年金ではない。それから年金者遺族一時金は、年金受給者が死亡し遺族年金を受ける権利のある遺族がない場合にもうのであります。退職年金額の六年分ということになるのであります。これが厚生年金ではないのです。

その後には、厚生年金保険、船員保険、恩給、公共企業体職員等共済組合、國家公務員共済組合、市町村職員共済組合、私立学校教職員共済組合、農林漁業団体職員共済組合、この法律に基づくもの、これの比較をしておるのであります。厚生年金では受給者が現在九百七十七万おります。船員は十八万、恩給は国家公務員で六十万、地方公務員で九十二万、公共企業体、国鉄専売電気、これが六十八万、国家公務員共済組合、これは一百四万であります。これは国家公務員の中でいわゆる本官でない、恩給をもらえない人の組合であります。市町村が三十四万、私立学校は六万七千、農林漁業団体は二十五万九千、こういうことになっております。

で千分の百六十六、恩給は千分の二十九、公共企業体は国鉄が千分の九十五、専売が千分の八十四、電電が千分の九十三、四、国家公務員共済が雇用人に千分の九十八、任意継続の分で千分の九十八、市町村が千分の百三、私立学校は千分の五十四、われわれが考へておるのは千分の七十八ということになります。それに対しまして組合と組合員との負担割合は、厚生年金が半分ずつ、恩給は千分の二十九、公共企業体では大半を三分、市町村では組合員の負担が千分の三十八でありますから、組合員の負担が少いのですが、これは市町村が非常に多くなつておるのであります。それから私立学校はやはり大体半分、われわれの制度も半分、こういうことになつております。公共企業体、國家公務員、市町村共済組合、こういふものの十五、それと事務費、こういうふうになつております。公共企業体、國家公務員、市町村共済組合、こういふものについての負担割合を書いてあります。私の方で考へておりますのは、私学と厚生年金の補助率をもとにして考えておるのであります。

○助川委員 ただいま説明をいただきました年金法案につきましては、全国の農林漁業団体の職員諸君がきわめて熱心にその成立を希望されておられた問題でありますたが、その間におきました年金特別委員会なり新聞の論調なり必ずしも好意ある態度を示されておらなかつたわけでござります。また社会保障制度審議会等におきまして、きわめてきびしい論議が展開されておつたのでござります。そうした中にありますて、農林漁業団体の目的なり、団体が農林水産業の生産力の増強また農山漁民の経済的社會的地位の向上をばかり、あわせて國民經濟の發展に寄与するために設立せられたものである、こういう根本的な性格の上に立たれまして、さらにまた農林漁業団体が農林水産政策の上に占めておる重要な地位を尊重されて、本法案の提出に至りましたことはまことに弊意を表すところであります。

今日まで農林漁業団体につきましては、政府におきましてもいろいろ団体の責成強化に努めてきておるわけであります。が、なかなか所期の目的が達成できない、特に優秀な人材が他に転出してしまうといったようなことが起りまして、ほんとうにこれらの団体が農山漁民のために十全の奉仕を全うしてしまった。そういうためにはさらに別途の強力な措置が必要でありますことは申しますまでもないのでございまして、そろそろした中になりました。団体そのものの内面の真に魄力な運営の基盤とならなければならぬ常勤後職員、その身分の牢定保障を確立することはきわめて緊要の課題であつたわけでござります。そ

提案されましたことはいさかおぞましくて、失するくらいがないでない存りますが、ともかく周辺の悪条件の中から本法提案に至りました間の農林当時の努力に対しましては、一応敬意をしてよいと存じます。そういう意味で急速に本法案の成立を期待するものでございますが、三、四の点についておきたいと存じます。

第一に、市町村共済組合なりあることは私学共済組合、その他の共済組合おきましては、短期給付と長期給付を組合して行なつておるわけでござります。今度の組合法案におきましては、短期給付を分離してあるわけでございまして、実際に組合の運営を考えて参りますと、組合と組員との間緊密なつながりというものがどうしも切がれがちになるのではないか。短給付を組合して行なつて参りますと、日常業務が頻繁に行われまして、組員と組員との間のつながり関係もきめで審着して参りますので、組合の運営は非常にやりやすいものとなるといいます。この法案に基きますと短期給付は分離をいたしておるわけでございます。特にこの組合につきましては、期給付を分離しました理由について示しをいただきたいと思います。

出でこないのであります。さらにこの給付の内容が一番大きいのは医療給付でありまして、医療施設の利用あるいは医療給付とそれに見合う掛金との関係、こういう点を考えますと、今直ちに短期給付を分離して独立のものに吸収する利点はあまり考えられないのです。短期給付の問題につきましてはあります。ただいま厚生省の方でそういう改正を考えているさなかであります。長期給付についても国民年金制度で考えておりますが、短期給付の方は国民会にも改正案が出てくるような状態であります。非常に進んでおります。

かるわけであります。しかし、それほんとうに一銭一厘違ひなぬところまで出しますのであります。そういうふうとをやらないで、概算で私のところはまず引き継いで、あと清算をやつくりやりたい、こう考えております。概算の引き継ぎは三十四年度中に引き継いでもらうことに厚生省と話をつけております。

○助川委員 なお、概算引き継ぎをしました後、精細に調査をされて清算を行なうわけですが、その精算の際に、本質的にはすでに厚生年金から新しい年金に切りかえられておるはずの積立金ですから、当然金利がその精算金に付帯しているもののように考えられるのですが、それはどうお考えですか。

○渡部(伍)政府委員 これは理屈を言えば金利をとらなければいかぬのであります、金利の計算をやるとまた精算がめんどになりますから、そういうことをやるよりも早く移管してもらつて、そして給付に遺憾のないようになつた方がいいじゃないか、こういう考え方で、私学の引き継ぎのときなんかはそういう一時金だけの分を引き継いだのですが、今度の場合は積み立てたものは一応全部返すという話で厚生省にも協力していただきましたから、非常にこまかい計算はいいことにした方がいいのじやないかということにしております。

○助川委員 次に政府の補助金でござりますが、政府の補助金は事務費の全額と給付の百分の十五というふうになつてゐるのであります、ます事務費の方につきまして、一組合員当たり幾らになるわけですか。それと、組合の財務を健全に運営していくかなければ

算定等の中で考えておられる事務費の所要額等と、政府補助金の事務費の金額等につきまして、どういう関係になりますかお知らせを願います。

○渡部(伍)政府委員 事務費の補助は一人当たり一年百円、こういうことで補助を受ける約束になつております。これでは大体事務費の三分の一くらいになると想います。しかしこれはこれらの組合の運営方法であります、今われわれ検討しておるのは、役職員のうち専属の管理者を置く必要がある、しかしそのこまかい事務は、せっかく農協共済組合があるのでありますから、あるいはそういうふうなものに委託することによって経費を非常に節減する方法も考えなければならないだろうということで検討をしております。

一人当り百円というのは、ほかの制度はみな百円でありますて、この制度だけによけい出せといつても、これは簡単には話がつきませんから、われわれの中の方でもっと検討する点は検討した方がいいじゃないか、こういうふうに考えております。

○助川委員 それから給付の補助金のうち百分の十五ということになつておるようですが、私学の場合と違いまして整理資源分につきましては差し引かれたわけですが、その理由を明確にしていただきたいと思います。

○渡部(伍)政府委員 ただいま厚生年金の改正、それから国民年金の議論をしておるのでありますて、そこで厚生年金から分離してやる場合に、厚生年金とのつり合いを考えなければならぬということから、百分の十五、ただし整理資源を除くということで、大体

争つておると、今国会に法律の提案が平均しますと、全給付に対しても百分の十二くらいになると思ひます。そういうところで率直に申し上げますと妥協したのであります。これを大蔵省と度でわれわれの方はスタートする。しかしこれはさらに実際に年金としてので、遺憾ながら法案に纏り込んだ程度で始まるのは六年後でありますから、厚生年金なり国民年金なりの制度が整備されたときにおらためてこの問題を再検討したい、こういう話し合いになつておるのであります。

國民年金の改正の非常に重要な点にいのであります。これは國民年金なり、なっておるのでありますて、そのときにこの問題も片づけたらしいじゃないか。それまでは先ほど申し上げますように、この組合で満足をしていただきたい。  
もう一つはそういうことを考慮しまして、任意継続組合員制度というものを第十七条で置いておるのでござります。十五年以上厚生年金を続けておれば、掛金を自己負担によつて二十年間年金をもらうということも、今の御指摘のような点を考慮して置いておるのをあります。

す上から、組合 자체の強化を必要であります。また組合の強化をはかつて参りますためにも、役職員の一そらの奮起を強く要請しなければならないわけでございます。それとともに、こうした身分の安定保障の上に立つて、役職員がさらに組合団体の農山漁民に対する奉仕の立場を、より強力に推進して参るよう、強い要請が職員諸君の上に課せられるものと考えられるわけでございます。今後さらに政府におきましても、組合育成強化対策の充実をはかつてもらうこと、あるいは組合における役職員の諸君の組合強化のため、また農山漁民に対する奉仕の団体の強化のために、一層善処せられますよう強く要望いたしまして、質問を終ります。

昭和三十三年三月十八日印刷

昭和三十三年三月十九日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局